

gouvernement réponduable, avec une liste civile bien élaboré, un comté se trouvait-il au dépourvu que ainsi qu'il y songe les candidats voligent autour de sa tête dès comme une volee de moucherons.

— Maraud ! encore une comparaison puissamment suspecte.

— Ah bien, multier vous avez toujours des mauvaises opinions ; je n'ai nullement voulu dire que les candidats volaient autour de la tête du comté dans la même intention que des marins canins pour le piquer, le sorcier, le tourmenter mais qu'ils viennent en aussi grande nombre que ces insectes.

— Eh bien encore une fois prends garde à l'avvenir ; vois-tu mon petit ami, nous nous avons dans une époque où il est singulièrement perilleux d'appeler un chat et un gouverneur, un malade compère ; aujourd'hui tout est bien : moribond et si tu endosses ton honnête, te chassera, te ruinerai, te calomniara et même, galopin, on t'empissonnera pour te trouver sinistre que tout est bien, du moins qu'il faut, sinon croire, du moins durant tout est un cauchemar le plus magnifique que coupe-mongeau constitutionnels puissables.

— Pour l'avvenir encore une dernière fois aux candidats, multier, je terminerai à leur sujet en félicitant les canadiens, mes braves compatriotes, sur le zèle qu'on met à servir leurs intérêts sans autre painement que l'espérance puisse ce siècle de désinéfication durer longtemps, puisse la voile du vase-enseigne de l'Etat ne jamais battre désoles contre le mat, et la voile qui couvre encore les yeux des hommes, gens ne jamais tomber sur leur nez.

— Petit présomptueux, tu traites le monde d'imbécile du bout de la grandeur de ta chemise, je crois-tu pas l'grand bien russe ?

— Non, non, multier, je ne crois pas qu'il aille être bien fin pour découvrir une supercherie connue des cabal, rouge. Les plus obtus pourraient y voir clair, s'ils ne regardaient pas par les yeux des autres. Je me suis misse que vivra bientôt de droles de choses, si l'on en croit du moins un serviteur qui parle des beautes de la session prochainne du parlement, comme il allait les faire-lui-même.

— Assez, assez, là-dessus. Laisse aller la représentation du pays comme tu l'as entendue et si le pays veut la continuation des guerres plus criantes, laisse-le tranquille ; si l'on t'en croit, sans mot dire, sur ce que ne te regarde pas. Qui veut qu'après quoi alors trop vite se casse, je ne suis sur un caillou.

— Oui ; mais il va trop doucement s'endort en route et arrive à son but : le lendemain de la fete des peuples ; alors il lui faut, comme si de rien était, recommencer l'agitation, la discussion, la peinture et tout cela n'est un tems durant lequel l'ennemi ne perd pas la tête. N'importe, tous avec un bras rican, mais cela ne m'empêche pas de croire à qui voudra l'entendre que je remède les représentants qui accepteront l'union sans goguenard bien fait en chambre contre ces clauses les plus avilissantes. Qu'ils y laissent attention ; j'autais peut dessus, comme dit le patin garçon qui pour le guider monte sur le dos du cheval de son maître.

— A propos, petit ami, dis-moi donc ce que vous dites les voisins au sujet de l'élection qui va avoir lieu en remplacement de monsieur sainte-mieux Burnet.

— Ah multier, je se d't l'nt de sortisse que l'chete s'v y les rapporter de crainte de les réprob're.

— Encore, que d'son ?

— D'abord tout, le mode s'accorde à dire que maintenant que les bâbouignes peuvent voter, il faut faire un bon choix et ne pas négliger, en ce qui concerne on a fait la dernière fois, de peur d'attraper ou plafot devant faire attraper par un personnage de certains combattants. "Ainsi il n'y a qu'un cri sur le candidat à choisir et, la condition principale est qu'il ne doive ressembler, en rien à celui qui se retire." D'abord il faut un canadien pur sang ! Le bâbouignes, multier, que le comité est réuni et que son choix est arrêté ; il reste plus qu'à fixer de même le choix du peuple ; l'essentiel est de "pas pas" se diviser, ninis pour cela encore une fois il faut un bon choix.

— Eh, gamin, le choix te semble-t-il bon ?

— Maître, je ne sais vous en due long la lessus en que les bâbouignes ne s'accordent pas et qu'il paraît que Quebec n'est pas si heureux en candidat que le comté de Champlain qui pourrait naître en effet.

— Que veux-tu dire ?

— Devinez.

— Insisterai.

— Ne vous fâchez pas, je vais parler plus net. D'abord on discut que quelques personnes voulent proposer un membre de la corporation.

— Eh bien qu'en dis-t-on ? C'e monsieur accepterait-il ?

— Je ne sais pas s'il accepterait. J'ai parlé de ça à mes camarades les galopins des faubourgs et il n'en veulent pas seulement entendre parler. Il paraît qu'en ville, les idées seraient divisées là-dessus ; mais les faubourgs sont unanimes à ce qu'il passe, y compris : "Voyez-vous, ces bonnes gens-là ont une manière de crier et se souvenirs long tems de ceux qui leur donnent du pain ou des corps de pied." C'est une affaire faite et bâclée, n'en parlons plus.

— Citez-nous quelques autres candidats ?

— On dit que beaucoup de gens aimeraient à envoyer au parlement un ouvrier ou un marchand indépendant, instruit, zélé, au lieu d'un docteur, d'un notaire, ou d'un avocat. La seule petite difficulté qui me empêche de cet arrangement, c'est qu'on n'en trouve pas.

— Alors il faut tirer les yeux ailleurs, finie de corbeaux mangageurs des perdrix.

— C'est ce qu'on pourra faire, mais pour cela il y a plus d'une tête à consulter et il est si vous suivez, parmi les influents de si droles de têtes !

— Explique-toi.

— Tenez il y a de quoi faire lire ou faire pleurer dans les opinions qu'on entend entendez-là dessus à chaque fois de grande révolution. Eh l'ennemis quoi qu'il soit de fort malin, mais rôles d'ici quatre politiques profonds grimpés ici tout près, qui disent gravement cette question : "Je veux bien, d'écouter l'autre, en faisant tourner les gros, cachets dor de sa montre, qu'avant tout il faut qu'on se présente solitaire ; je ne, j'ajoute pas de ce genre, de ces gens de rien qui sont toujours prêts à vendre leur conseil, ni pour s'acheter des cuoflots ; ils n'ont pas la moindre garantie à donner de leur moralité." Alors, selon le bonhomme Bozer serait le modèle, le beau idéal des représentants : vous voyez que c'est absolument, quant à moi je ne pense pas ainsi, et l'historie des traditions est là pour prouver que ce qui fut populaire à plus soutirer de la part des caïs du pays que de celle des politiques mêmes prétoires. Ne parlez pas de vos amis riches qui pour une courtoisie au château, pour un titre dans la gazette officielle, pour une moitié de main sont prêts à sacrifier non pas leur opinion, car souvent ils n'ont pas leur mandat ; tandis que l'homme honnête qui doit faire son droit par le peuple doit contenir les intérêts du peuple pour mettre le peuple dans les siens. Or dit qu'il faut des représentants indépendants ; oui, pour le conseil législatif ; mais pour la chambre basse il faut un homme dépendant de ses mandataires, parce qu'enfin il ne pénvoie pas au parlement pour faire valoir ses opinions qui peuvent changer, mais pour défendre celles du peuple qui sont unes et immuables. — Oh ! oh ! je comprends un autre appuyant d'un air capable son nez sur le pommeau de sa canne, ayant d'ailleurs ! Eh bien, moi je crois, et sans doute avec raison qu'il faut choisir un autre candidat pour les hommes d'un esprit autre, parmi les citoyens épées et armes toutes l'âge, d'la veille, garantie de respectabilité, d'expérience, de capacités. Si on laisse un tas d'imbéciles cervelles s'emparer des affaires, le pays devientira encore une fois exigeant, insatiable vis-à-vis des hautes autorités, on ne prescrira pas, conseillera et l'on se rebombera dans l'ancieté des révolutions ! on devrait à mon avis passer une loi pour fermer la chambre à tout candidat qui n'aurait pas soixante ans accomplis ; j'exclue tout à part moi-même, j'ai tout au plus les soixante-cinq et je commence seulement à l'âge d'environ 30 ans, mais nous tous un autre jour, sous leur point de vue véritable. — Je ne m'accorde pas avec vous trois, reprend le quatrième qui a "écouté jusqu'ici en souriant et sans rien dire, je pense, que nous

devons chercher, d'abord un homme honnête dans ses principes ; fidèle à ses promesses ; instruit et de talents, prouves ; car il ne faut pas seulement un voteur à une ville comme Québec, il faut un défenseur ; il faut du moins que si la cause populaire est la plus faible son représentant puisse prononcer un énergique protest ; nini donc talent, énergie, droiture doivent se prendre où on les peut trouver, et, pour ma part j'aurais plutôt les chercher parmi les hommes jeunes que chez ceux qui gagnent vers la tombe et démissionnent, sont beaucoup plus que les autres enclins à l'optimisme." Comme vous le voyez, multier, les idées sont divisées : sur quatre hommes, quatre opinions. Espérons que l'autre commun plora plus fort que tout cela et qu'en aura un seul candidat bien choisi. Ne serait-il pas bon, de demander les services de celui que le comté de Champlain devait, disait-on, recommander ?

— On pourrait faire et on fera probablement que cela ; mais petit ami, il y a tant de diverses passions en jeu que je ne dirai rien, à ce sujet sans être consulté.

— Eh bien moi, je vous assure, maître, que ce idée-là prendrait mieux par chez nous que chez d'autres. J'en ai entendu jaser sérieusement et... à coup sûr si ce n'est pas pour cette fois-ci ce sera pour la prochaine.

— Passons à d'autres exercices, galopin, que dit-on des nominations au conseil législatif ?

— On n'en dit, pas grand chose ; c'est bien ; mais ce n'est pas encore assez bien, puisqu'à la balançoire est encore contre le Bas-Canada. Par exemple on jase beaucoup du petit tour que vous faites pour la vanité de l'vieil-renard Neilson, le ministre responsable qui, cette fois, dit-on, a compris sans son épine au pied. Il paraît que John a refusé d'entrer au conseil législatif de peur d'être appelé encore une fois rizillard malaisant ; il veut aller encore en chambre d'asssemblée dire franc et net ce qu'il pense ou ce qu'il ne pense pas de l'état actuel de la province. Le fait est quepar une singulière combinaison le vice-roi et le homme politique qui a toujours repoussé les idées des partis extrêmes vogue en pleine carrière avec les ultra-libéraux du Bas-Canada. Par exemple il pense et dit en pleine gueule que l'union est un humbug ; c'est ce que pensent les vieux patriotes. Il pense et dit qu'une chambre d'asssemblée qui ne contrôle pas les agents publics est un humbug ; les vieux patriotes pensent de même. Il pense qu'arcocher un ministre responsable en minorité, c'est "un humbug si non présent, du moins à venir". Les patriotes jeunes et vieux présent de même. Il assure que l'argent emprunté à l'Angleterre pour faire des travaux publics dans le Haut-Canada, c'est, d'abord, c'est ainsi, que pensent les patriotes, de l'humbug ; c'est ainsi que pensent les patriotes de l'humbug ; il est vrai que je voulais un peu moins dire, mais que je voulais un peu moins dire, plus loin pour le remède que vieux-renard John, mais veiller que, enfin, il soit toujours aultant de pris sur l'ennemi et jusqu'où on peut se débrouiller mutuelle dans la main.

— Ah ça aussi tu tes divulgations !

— C'est selon, multier, il vous avez besoin de quelque chose de plus je puis vous dévoiler un secret : — Serais-tu leger ?

— Un peu.

— Alors garde cela pour un autre fois.

— Avec ce numero finit le quatrième volume du *Fondapix*. L'intention des propriétaires est d'augmenter considérablement la quantité, d'élargir le cadre des matières à introduire, dans le prochain volume, sans pourtant éloigner le format ni le prix de *volume-prix*. Les nombreux arrangements qu'ils feront entre les deux premiers, ne nécessiteront une légère interruption, à la suite de laquelle ils espèrent pouvoir régulariser avec un zèle tout frais et donner à leur publication un nouvel intérêt d'utilité et d'agrément.

En reclamant pour l'avenuie la continuation